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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Poder Judicial, con guardadito para casas, seguro médico y pensiones 
Junto con el Ejecutivo y el Legislativo, así como órganos autónomos, cuentan con fideicomisos 
por un monto global superior a los 19 mil mdp 

 
GN no llega a 36% de municipios violentos 
Oposición, al frente de la mayoría 

 
Demandan a Gobierno por venta de Ferraris… 
Subastan carros incautados a hackers en Guanajuato 

 
Costará 8 mil mdp voto popular para “renovar” INE y Tribunal 
Reforma electoral. La iniciativa del Ejecutivo “contrasta con su principio de austeridad”, revela 
estudio del Senado; la CNDH abre fuego contra el instituto y lo acusa de “manchar” comicios 

 
Regresa Lula 
Derrota a Bolsonaro en comicios muy reñidos 

 
Acentúa IVA su caída; bajó 7.1% en septiembre 
Expertos. Alta inflación estaría detrás del declive del impuesto 

 
Caen ingresos en enero-septiembre 0.5% por estímulo fiscal a gasolinas 
Recaudación ha disminuido en 106,490 mdp en ese rubro 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

México y EU trabajan en plan bilateral en materia de energías 
limpias: AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-y-eu-trabajan-en-plan-bilateral-en-
materia-de-energias-limpias-amlo 
Sonora, Guaymas. - Tras la reunión que sostuvo ayer con John Kerry, enviado 
Presidencial Especial para el Clima de Estados Unidos, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador reveló que ambos países trabajan en un plan de 
generación de energías limpias, con el cual se busca que sea firmado por el 
presidente de Estados Unidos, Joe Biden en su próxima visita a México en la 
Cumbre de Líderes de América del Norte que se realizaría en diciembre.  
Adelantó que este plan será presentado por ambos países en la próxima 
reunión de la COP 27 que se llevará a cabo en Egipto el próximo mes.  
Detalló que ya trabajan el gobernador Alfonso Durazo, el canciller Marcelo 
Ebrard, las secretarías de Energía (Sener), Rocío Nahle; de Economía (SE), 
Raquel Buenrostro, así como los titulares del CFE, Manuel Bartlett, y de 
Pemex, Octavio Romero Oropeza. En reunión con medios, tras encabezar la 
ceremonia de restitución de tierras para el pueblo yaqui, el jefe del Ejecutivo 
federal afirmó que en la reunión con Kerry no hubo ningún reclamo a su 
gobierno por parte del gobierno estadounidense.  
 
Defiende AMLO fabricación de fertilizantes orgánicos: “es lo 
mejor para la salud”  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/31/politica/006n1pol 
Sinaloa. - En el colofón de su gira por el noroeste del país, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador supervisó el domingo el traslado de la 
infraestructura de salud estatal a la Federación, como parte de la nueva 
estrategia gubernamental en el sector. El acto le dio pauta para confrontar 
el escepticismo sobre el plan: Aun cuando duden los conservadores, 
estamos construyendo uno de los mejores sistemas de salud en el mundo. 
Les doy una buena noticia, aunque no les guste a los conservadores, pero 
por eso me río, planteó el Presidente. Va a aumentar en enero 25 por ciento 
la pensión. Y me río porque ahora se está discutiendo el presupuesto en el 
Congreso, ¿y saben cuánto va a incrementarse el presupuesto? 100 mil 
millones de pesos para los adultos mayores, ancianos respetables.  
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¿Qué pasaba antes? Pues se robaban el dinero. Ahora, desde luego que los 
ex presidentes, sobre todo (Vicente) Fox, que es el que más se queja, ya no 
tienen pensión. ¿Saben cuánto les daban a los ex presidentes? Cinco 
millones de pesos mensuales. Ya se acabó eso. Entonces, ¿verdad que vale 
la pena aguantar, aunque estén corajudos, todos los reclamos? 
 
“Renovar” el INE vía voto popular cuesta 8 mil mdp  
https://www.milenio.com/politica/renovar-ine-via-voto-popular-cuesta-8-mil-mdp 
Ciudad de México. - La elección por voto popular de consejeros y 
magistrados electorales tendrá un costo superior a los 8 mil millones de 
pesos, advirtió el Instituto Belisario Domínguez del Senado.  
Subrayó que dicho monto “contrasta con el principio de austeridad que 
busca el propio gobierno en su iniciativa de reforma electoral”. 
De acuerdo con el estudio “Ventajas, costos y riesgos de la elección de 
autoridades electorales en México”, la iniciativa del Ejecutivo ofrece ventajas 
como el fortalecimiento de la democracia, una mayor legitimidad de las 
autoridades electorales, así como posibilidades de mejora e innovación 
institucional como producto de la competencia política. 
Sin embargo, la propuesta de elegir mediante el voto popular a consejeros 
y magistrados electorales también implica costos y riesgos que se deben 
considerar durante el proceso de deliberación legislativa. 
El análisis del Instituto Belisario Domínguez, suscrito por el investigador 
César Alejandro Giles, alerta asimismo sobre el riesgo de que, en un 
escenario de hegemonía partidista como el actual, los consejeros y 
magistrados elegidos por la ciudadanía pertenezcan al partido en el 
gobierno, lo que convertiría nuevamente a las autoridades electorales en 
entidades dependientes del Poder Ejecutivo Federal. 
 
Hoy, informe sobre pantallazos de Encinas  
https://www.milenio.com/politica/hoy-informe-sobre-pantallazos-de-encinas 
Ciudad de México. - Tras concluirse el plazo de un mes solicitado para 
analizar las capturas de pantalla presentadas por la Comisión de la Verdad 
y Acceso a la Justicia en el Caso Ayotzinapa, el Grupo Interdisciplinario de 
Expertos Independientes (GIEI) dará un nuevo informe sobre la fiabilidad de 
lo entregado por el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas. 
Hoy dará una conferencia de prensa después de pedir una prórroga para 
extender su participación en la investigación y analizar las capturas de 
pantalla presentadas por la comisión, a las cuales tuvieron acceso el 23 de  
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septiembre pasado, apenas seis días antes de su último informe ante 
medios de comunicación.  
“Nos comprometimos con los padres a presentar una pericia técnica sobre 
dicha información, sobre la fiabilidad o no de esas capturas de pantalla. 
Como en cualquier investigación, se tiene que analizar con toda la evidencia, 
no se puede tomar un aspecto y determinar sobre eso. Estamos en ese 
proceso y por eso hemos pedido un mes”, señaló Francisco Cox, integrante 
del GIEI, en entrevista con MILENIO Televisión el 29 de septiembre. 
 
GN no llega a 36% de municipios violentos; oposición, al frente 
de la mayoría  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gn-no-llega-a-36-de-municipios-violentos-
oposicion-al-frente-de-la-mayoria/1549287 
En 18 de los 50 municipios más violentos del país, 36% del total, la Guardia 
Nacional (GN) no tiene presencia ni pretende instalarse. Así lo aseguran 
reportes de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) obtenidos por el 
grupo de hacktivistas Guacamaya. En Cajeme, Guadalajara, Iztapalapa, San 
Luis Potosí, Fresnillo, Puebla, Tultitlán, Centro, Tlalnepantla, Chimalhuacán, 
Cuernavaca, Iguala, Cuauhtémoc (Chihuahua), Nezahualcóyotl, 
Cuauhtémoc (CDMX), Ciudad Victoria, Monterrey y Jacona, entre 2019 y 2021, 
no había elementos de la corporación, según el informe Construcción de 
compañías de la Guardia Nacional. Hasta 2021, 14 de estos 18 municipios 
estuvieron gobernados a nivel estatal por partidos de oposición como el PRI, 
PAN y Movimiento Ciudadano. Según informes de la Sedena, 14 de las 18 
alcaldías que no tienen compañías de la institución pertenecían o son de 
gobiernos estatales opositores. La Guardia Nacional no se ha instalado ni 
tampoco pretende instalarse, por el momento, en 18 de los 50 municipios 
más violentos del país, lo que representa 36% del total, de acuerdo con 
reportes de la Secretaría de la Defensa Nacional obtenidos vía Guacamaya. 
 
Poder judicial, con guardadito para casas, seguro médico y 
pensiones  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/poder-judicial-con-guardadito-para-casas-seguro-
medico-y-pensiones 
Además de algunos fideicomisos que aún siguen vivos y que corresponden 
al gobierno federal, los poderes Judicial y Legislativo, y los entes autónomos 
también tienen sus “guardaditos”, que al corte del 30 de junio de 2022 
suman una bolsa de 19 mil 480 millones 979 mil 570 pesos, de acuerdo con  
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los informes trimestrales que la Secretaría de Hacienda (SHCP) remite a la 
Cámara de Diputados. Se trata de 15 fideicomisos con recursos para dar 
mantenimiento a las casas de jueces y magistrados, para pagar pensiones a 
altos mandos del Consejo de la Judicatura, y para pagar un plan de 
prestaciones médicas a integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), entre otros. La Cámara de Senadores tiene 794 millones de 
pesos disponibles en un fideicomiso para hacer remodelaciones o adquirir 
mobiliario para el interior de sus instalaciones ubicadas en Insurgentes y 
Reforma, en la capital. El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) tiene tres 
fideicomisos: el primero, con 4 mil 335 millones de pesos disponibles para 
pagar pensiones complementarias de magistrados y jueces jubilados; uno 
más con 62 millones de pesos para el mantenimiento de las casas-
habitación de magistrados y jueces, y el tercero tiene una bolsa disponible 
de 63 millones de pesos para brindar apoyos médicos complementarios a 
los servidores públicos del Poder Judicial de la Federación. 
 
Crece la nueva informalidad digital: Cepal  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/crece-la-nueva-informalidad-digital-cepal 
Al no tener prestaciones sociales, los empleos generados a través de 
plataformas digitales para servicios de reparto o traslado, entre otros, han 
creado una nueva informalidad, alertó la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal). Sin embargo, para organismos empresariales, en 
México el problema se debe a que la ley laboral se rezagó frente a esas 
novedosas formas de trabajo. En el estudio Hacia la transformación del 
modelo de desarrollo en América Latina y el Caribe: producción, inclusión y 
sostenibilidad, publicado hace unos días, la Cepal dijo que, si bien las 
plataformas digitales crean nuevas oportunidades laborales tanto a nivel 
local como vinculadas a los mercados digitales mundiales, éstas en muchos 
casos quedan fuera de las regulaciones locales vigentes. “Estos trabajadores 
no gozan de los derechos laborales y sociales establecidos por la legislación 
correspondiente”, recalcó el organismo en su análisis. “La creciente 
prevalencia del trabajo por plataformas digitales ha generado importantes 
desafíos en la consecución del trabajo decente, en particular por su 
naturaleza muchas veces temporal y de jornada parcial, que da lugar a una 
problemática de inseguridad laboral, bajos ingresos y subempleo”, dijo. 
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Toca récord gasto en protección social  
https://www.reforma.com/toca-record-gasto-en-proteccion-social/ar2495712?v=3 
Ciudad de México. - Los programas de protección social tienen cada vez 
mayor peso en el gasto federal y ya representan 29.1 por ciento del gasto 
programable de este año. 
En la primera mitad de 2022: 
Los recursos destinados a programas como la Pensión del Bienestar para 
Adultos Mayores y las becas para estudiantes de educación media y 
superior, entre otros, recibieron 736 mil 567 millones de pesos. 
Se trata de un máximo histórico que representó un incremento real anual 
de 7.5 por ciento, según cifras de la Secretaría de Hacienda. 
El año pasado, para igual periodo, su participación fue de 22.7 por ciento y 
para 2023, en el presupuesto anual, la Secretaría de Hacienda ha 
contemplado un incremento de 12.7 por ciento en el monto pues busca 
mantenerlo en niveles récord. El gasto programable concentra los 
desembolsos que realiza el Gobierno para entregar bienes y servicios a la 
población, financiar programas sociales y permitir el funcionamiento de sus 
instituciones, dependencias y entidades. Según Hacienda, este nivel récord 
demuestra la política de gasto actual. 
 
Atoran en aduanas cruces rápidos de mercancías  
https://www.reforma.com/atoran-en-aduanas-cruces-rapidos-de-
mercancias/ar2495686?v=2 
Ciudad de México. - El programa Aviso de Cruce, con el cual se pretendía 
agilizar el proceso de cruce de mercancías en las aduanas, está frenado 
hasta nuevo aviso por falta de coordinación entre el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) y la Agencia Nacional de Aduanas de México 
(ANAM), señalaron expertos.  
Aunque era probable que este programa se reactivara el mes pasado, luego 
de haberse suspendido a días de su puesta en marcha, eso finalmente no 
ocurrió, explicó Rosaura Aguilar, integrante de la Comisión Técnica de 
Comercio Exterior del Colegio de Contadores Públicos de México (CCPM) y 
abogada titular de la agencia aduanal RB Group. 
El Aviso de Cruce es un programa que busca agilizar el ingreso de 
mercancías al recinto fiscal y que contiene toda la información del 
tractocamión, incluido número de placas y empresa a la que pertenece, así 
como de la carga y las descripciones en términos arancelarios. 
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Demandan a Gobierno por vender Ferraris sin aval judicial  
https://www.reforma.com/demandan-a-gobierno-por-vender-ferraris-sin-aval-
judicial/ar2495673?v=4 
Ciudad de México. - Sin tener un fallo judicial, el Instituto Nacional para 
Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) vendió siete vehículos de lujo 
asegurados a una organización delictiva de hackers, y ahora enfrenta una 
demanda. Y es que las unidades de alta gama, como Ferrari, Lamborghini, 
McLaren y Mercedes Benz, legalmente no podían ser enajenadas y al 
parecer no eran propiedad de los acusados. El 15 de mayo de 2019, la Fiscalía 
General de la República (FGR) y el Ejército desmantelaron en León, 
Guanajuato, a la organización de hackers autodenominada "Bandidos 
Revolutions Team", acusada de robar al menos 300 millones de pesos a 
distintos bancos. En el operativo se detuvo a nueve presuntos miembros de 
la organización, entre ellos al líder Héctor Ortiz Solares, "El H-1". Al día 
siguiente, la Fiscalía les aseguró 27 vehículos. La empresa Intermediaria 
Sotecami reclamó por la vía judicial la devolución de 11, ya que aseguró 
haber suscrito contratos de consignación para su venta. Siete meses 
después, el Indep vendió 7 de esos carros en la megasubasta efectuada en 
Los Pinos el 15 y 16 de diciembre de 2019. El organismo, dependiente de la 
Secretaría de Hacienda, ingresó 28.6 millones de pesos por la venta de los 
vehículos a personas originarias de Sinaloa, Querétaro, Quintana Roo, 
Estado de México y Guanajuato. 
 
Acusa CNDH al INE de sabotear la democracia; llama a reforma 
electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acusa-cndh-al-ine-de-sabotear-la-democracia-
llama-a-reforma-electoral/1549292 
Al cuestionar la integridad del Instituto Nacional Electoral (INE), la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH)  acusó que  los órganos 
autónomos sólo han servido para  sabotear la voluntad del pueblo y 
manchar los procesos electorales. Por lo anterior, exhortó al poder legislativo 
a reformar la actual ley electoral. “El comportamiento a últimas fechas y el 
historial mismo del Instituto Nacional Electoral (INE), salvo reducidas 
excepciones, es el mismo historial del Instituto Federal Electoral (IFE) y de la 
otrora Comisión Federal Electoral. “Órganos autónomos únicamente de 
nombre, instrumentos parciales, de sabotaje de la voluntad del pueblo, que 
sólo han servido para el mantenimiento de vicios que, por años, si no es que 
por siglos, han manchado nuestros procesos electorales”, señaló. 
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Pidió al Congreso impulsar una reforma electoral que otorgue credibilidad 
a los procesos electorales y deje fuera los intereses partidistas. “Es así que la 
CNDH hace un llamado público, respetuoso, a las y los legisladores de la 
República para que, tomando como referente las luchas democráticas 
mencionadas, y las posteriores, revisen la legislación electoral vigente. 
 
Lula regresa al poder en Brasil; vence a Bolsonaro por estrecho 
margen  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/31/mundo/029n1mun 
Brasil. - Luiz Inácio Lula da Silva lo logró de nuevo: 20 años después de ganar 
la presidencia de Brasil por primera vez, el izquierdista venció ayer al 
presidente Jair Bolsonaro en unos comicios extremadamente reñidos que 
representan un giro radical para el país tras cuatro años de políticas 
derechistas. Escrutados 99.99 por ciento de los votos Lula llevaba 50.90 por 
ciento, 60 millones 345 mil 825 sufragios, y Bolsonaro, 49.10 puntos 
porcentuales, 58 millones 206 mil 322 votos, una diferencia de 2 millones 139 
mil 503 sufragios, ante lo cual el Tribunal Supremo Electoral (TSE) dijo que 
la victoria de Lula estaba matemáticamente definida.  
La participación fue de 74.91 por ciento (124 millones 252 mil 587 electores), 
y la abstención de 20.59, unos 32 millones 200 mil 470, precisó el TSE. 
Es un sorprendente regreso al poder para Lula, de 77 años, quien por 
acusaciones de corrupción nunca comprobadas no pudo participar en las 
elecciones de 2018, lo que despejó el camino para un triunfo de Bolsonaro. 
En noviembre de 2019, tras pasar 580 días en la cárcel, la justicia anuló las 
condenas impuestas a Lula en el marco de la operación Lava Jato, en uno 
de los casos más emblemáticos del lawfare (persecución judicial). 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/las-horas-que-usted-
diga-presidente-version-4t 
A unos días de que se tenga el dictamen de la reforma electoral que impulsa 
el gobierno federal, la discusión se calienta. Mientras se enfrascan en una 
discusión bastante agria el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, 
y la presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, Rosario 
Piedra, en redes sociales se mueve con fuerza la campaña para defender al 
Instituto Nacional Electoral. Pero en la Cámara de Diputados, donde se 
decidirá el tema en primera instancia, todo está muerto por el puente, 
precisamente, de Día de Muertos. Nos cuentan que la firmeza que muestran 
grupos de ciudadanos y algunos intelectuales para rechazar la intervención 
gubernamental en los procesos electorales contrasta con la ambigüedad de 
no pocos diputados de oposición, que suena a “no, pero sí o sí, pero no”. En 
el camino, nos hacen ver, el riesgo es que la reforma termine en un nuevo 
“Frankenstein” que no satisfaga a ningún bando y que complique el 
panorama político hacia el 2024, de por sí ya polarizado.   
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-31/op236851 
¿HUELEN ESO? Huele a quemado porque el PRI ya se le está incendiando a 
Alejandro "Alito" Moreno.  Más específicamente: las bases tricolores son las 
que están levantándose en contra del dirigente que se apropió de los 
órganos del partido tricolor. 
RESULTA QUE en Sonora se formó el Movimiento de Priistas Inconformes 
que se congregó en protesta por la imposición de la dirigencia estatal, desde 
Insurgentes Norte. Luego de la derrota en la elección para la gubernatura, 
los priistas locales querían una renovación total, que incluyera la elección 
por la militancia de quienes ocuparan la Presidencia y la Secretaría General. 
SIN EMBARGO, "Alito" colocó a uno de los suyos, Onésimo Aguilar, sin pasar 
por las urnas. Tan mal estuvo la cosa, que tuvo que rendir protesta fuera de 
la sede del partido, en un salón de fiestas. Poco le duró el gusto, pues luego 
fue impuesto Rogelio Díaz Brown. 
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Y TODO ESO nomás porque Alejandro Moreno no quiere dejar pasar a Zaira 
Fernández y Pascual Soto, que cuentan con el respaldo de la militancia. 
Quienes saben de cuestiones tricolores dicen que la rebelión sonorense 
contra "Alito" va que vuela para extenderse por todo el país. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1542 
Que el triunfo de Lula en Brasil puso de buenas a muchos en el gobierno de 
la 4T porque consideran que se consolida el avance de la izquierda en 
América Latina, que comenzó, aseguran, con el triunfo de Andrés Manuel 
López Obrador en 2018. Por cierto, el mandatario fue el primero en felicitar 
al candidato del PT, seguido de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el 
canciller Marcelo Ebrard, quienes presumieron sus fotos con el 
sudamericano, mientras el titular de Segob, Adán Augusto López, posteó 
una de campaña. Con este triunfo serán 11 los gobiernos de esa tendencia 
ideológica en la región. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
El papá de Checo, Alfaro y Gutiérrez Müller  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-papa-de-checo-alfaro-y-
gutierrez-muller 
Entre las imágenes que dejó este fin de semana el Gran Premio de la 
Fórmula 1 en la Ciudad de México están las de un sonriente legislador 
morenista, Antonio Pérez Garibay –padre del piloto Checo Pérez– junto al 
gobernador de Jalisco por Movimiento Ciudadano, Enrique Alfaro, ambos 
disfrutando de las carreras en el paddock del equipo Red Bull. La cercanía 
entre Morena y Movimiento Ciudadano empieza a ser más evidente en ese 
estado del país, pero por la intervención de un personaje de la familia 
presidencial.  
El nombre clave en esta convergencia es el de Rodrigo Gutiérrez Müller, 
hermano de la no primera dama del país, Beatriz Gutiérrez Müller, un 
personaje que desde 2004 llegó desde los Estados Unidos para hacer 
negocios en el municipio Zapopan, Jalisco, y que en la actualidad también 
mueve los hilos de la política local, al grado de ser el encargado de entregar 
el estado a Morena para las elecciones del 2024, con una estrategia que 
considera la incorporación del emecista Pablo Lemus a las filas de Morena, 
o una alianza fáctica con el joven que encabeza las encuestas a nivel estatal. 
 
Salvador García Soto 
Los “negociadores” de la 4T con el narco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-negociadores-de-la-4t-
con-el-narco 
El presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo dos tipos de reacciones 
ante los comentarios que el jueves pasado hizo su excolaborador de 
seguridad, Manuel Espino Barrientos, sobre un presunto “plan de 
pacificación” para el país que consistía en sentar y dialogar con los 
principales capos del narcotráfico en México para pactar con ellos un 
“acuerdo de paz”. Primero, desde su conferencia mañanera del viernes, el 
mandatario negó la existencia de diálogo o pactos con el crimen 
organizado; pero luego, apenas unas horas después se fue a Badiraguato y, 
sin permitir el acceso a la prensa nacional y local que le acompaña, sostuvo 
reuniones privadas en el municipio cuna del narco sinaloense. 
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“Tanto la llamada delincuencia organizada como de cuello blanco, no hay 
ningún acuerdo, ningún pacto, está bien pintada la raya, la frontera. Una 
cosa es la autoridad y otra cosa la delincuencia”, dijo López Obrador horas 
después de que el excomisionado de Protección Federal en su gobierno, 
Espino Barrientos, asegurara que él mismo dialogó con al menos dos 
grupos del narco que le respondieron que sí aceptaban el plan de paz que 
él mismo le presentó al secretario de Gobernación, Adán Augusto López. 
 
Héctor de Mauleón 
El perro de Zacatecas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-perro-de-zacatecas 
520 asesinatos en el país en solo seis días, once ejecutados en menos de 12 
horas en el estado de Zacatecas, y una imagen macabra: un perro que trota 
por calles del municipio de Monte Escobedo con una cabeza humana entre 
las fauces. Es la forma en que México se aproxima al Día de Muertos.  
La noche del miércoles pasado, efectivos de la Policía Estatal Preventiva 
recibieron el aviso de que una cabeza humana había sido hallada en un 
cajero automático ubicado en el centro de esa localidad de alrededor de 8 
mil 700 habitantes. El usuario que la encontró tomó una fotografía. La 
cabeza cercenada, con cabello chino y bigotes tupidos, se hallaba al centro 
de dos cartulinas de color blanco. Una de ellas informaba que Zacatecas era 
territorio del Cártel Jalisco Nueva Generación.   
La otra contenía una amenaza contra un tal Jaime Román Chávez, “alias el 
5.3” al que las siglas “MZ” identificaban como miembro del Cártel de Sinaloa, 
específicamente de la célula Operativo MZ, que integran grupos 
poderosamente armados y enviados a la entidad por Ismael El Mayo 
Zambada, conocido también como El Señor del Sombrero.  
 
Sergio Sarmiento 
Deudas billonarias  
https://www.reforma.com/deudas-billonarias-2022-10-31/op236853 
"Bienaventurados sean los jóvenes, porque ellos heredarán la deuda 
nacional". Herbert Hoover 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, cuestionó 
al expresidente Ernesto Zedillo el 28 de octubre: "A menos de un mes de su 
llegada", dijo, cometió "el error de diciembre", que llevó a una crisis y rescate 
bancario que generó "una deuda que todavía hoy asciende a un billón de  
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pesos, que vamos a seguir pagando por generaciones y generaciones todas 
las mexicanas y mexicanos". Sheinbaum repetía así, como lo hace cada vez 
más, las posiciones del presidente López Obrador. 
Me parece bien que se cuestionen los errores de Carlos Salinas y Zedillo que 
provocaron la crisis de 1994-1995, la cual generó un quebranto bancario de 
552 mil millones de pesos que, para diciembre de 2021, se había convertido 
en una deuda de un billón 40 mil millones de pesos. Los errores del pasado, 
sin embargo, no son justificación para cometer nuevas equivocaciones. 
 
Carlos Marín 
Un precandidato en traje de Adán  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-precandidato-en-
traje-de-adan 
Para hacer constitucional que las fuerzas armadas permanezcan hasta 2028 
en tareas de seguridad pública era necesario que la iniciativa prosperara en 
el Congreso de la Unión y al menos dos tercios de las legislaturas estatales. 
Las 17 se completaron el jueves reciente en Estado de México, Hidalgo, 
Nayarit y Sonora, pero la 4T va por todas. 
Desde que el presidente López Obrador adoptó la convenenciera propuesta 
que el dirigente nacional del PRI coló en San Lázaro como idea de una 
correligionaria diputada prestanombres (a quien se le pagó con la 
presidencia del Tribunal Superior de Justicia de Durango: Yolanda de la 
Torre), y en paralelo se congeló el juicio de desafuero por la acusación de la 
Fiscalía campechana sobre enriquecimiento ilícito que pesa sobre Alito, el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, anunció que visitaría los 32 
congresos locales para “convencerlos” de aprobar la iniciativa. 
 
Enrique Quintana 
Las gigantescas pérdidas del 2022  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/31/las-gigantescas-
perdidas-del-2022/ 
Hace casi 90 años no teníamos un año que fuera tan complicado en materia 
financiera. Quizás pensábamos que el año difícil fue el 2020 ya que en él 
ocurrió la mayor caída de la actividad económica en casi un siglo. 
Y, en efecto, en el terreno productivo, el primer año de la pandemia fue un 
auténtico desastre. De acuerdo con el FMI, el retroceso significó una pérdida 
global de 2.2 billones (trillions) de dólares en la generación de valor en el 
mundo.  
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Como una mera referencia, el PIB de México en ese año fue equivalente a 
1.1. billones de dólares, de modo que la caída global fue equivalente al doble 
del valor total de la economía mexicana. 
Hacía décadas que no veíamos una pérdida de esa magnitud. La caída de la 
economía en aquel año trágico fue de 2.9 por ciento, algo nunca visto desde 
la Segunda Guerra Mundial. Pero si hablamos del valor de los activos de los 
mercados accionarios, la caída de este año 2022, ha sido hasta ahora mucho 
mayor, pues las estimaciones apuntan una pérdida en el valor de 
capitalización de los mercados bursátiles de casi 20 billones de dólares. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La (nueva) crisis en Palacio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/31/la-nueva-
crisis-en-palacio/ 
La suerte de Alejandro Encinas no está decidida. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador no ha dado señal alguna de que lo vaya a destituir, 
pese a que está consciente, revelaron funcionarios federales, de que el daño 
causado por el todavía titular de la Comisión para la Verdad y Acceso a la 
Justicia del Caso Ayotzinapa pone en riesgo toda la investigación del crimen 
y su compromiso de resolverlo frente a los padres de los 43 normalistas que 
desaparecieron en Iguala, en 2014. López Obrador no cesa a nadie, pero le 
renuncian. Sin embargo, tampoco hay indicios de que lo esté pensando el 
subsecretario de Gobernación Encinas, que ha quedado en Palacio Nacional 
como un incompetente. Lo importante para el Presidente en estos 
momentos es rescatar la investigación y dar una respuesta satisfactoria a los 
padres de los normalistas. El fin de López Obrador, de acuerdo con los 
funcionarios, no es cumplir con la justicia prometida, sino evitar su 
reactivación como movimiento en un año electoral. 
 
Darío Celis 
El futuro de la 4T en manos de EU  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/31/el-futuro-de-la-4t-en-
manos-de-eu/ 
EL FINAL DEL gobierno de la autollamada 4T va a estar marcado por dos 
eventos relevantes en relación con Estados Unidos. 
La elección del Congreso, donde todo apunta que Joe Biden perderá el 
control, y la creación de un panel en el T-MEC que será una espada de  
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Damocles sobre la economía mexicana con sanciones comerciales 
multimillonarias. 
El choque de trenes entre la directora de la Oficina de Representación 
Comercial, Katherine Tai, y la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, se 
espera que inicie alrededor del 15 de noviembre. 
Durará prácticamente todo lo que resta del año y de esta reinterpretación 
del tratado trilateral depende el futuro comercial y político de la relación 
entre México, Estados Unidos y también Canadá. 
Si Buenrostro, respaldada por los secretarios de Energía y Relaciones 
Exteriores, Rocío Nahle y Marcelo Ebrard, no logran una buena negociación, 
la noche va a caer sobre la 4T y la economía mexicana. 
 
Martha Anaya 
Juegos del primor  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/31/juegos-del-primor-453276.html 
Día con día, venga a cuento o no, desde el ala de Morena y desde el PRI 
arremeten contra Movimiento Ciudadano (MC) y buscan la forma de minar 
a sus principales figuras políticas: los gobernadores de Jalisco y Nuevo León, 
Enrique Alfaro y Samuel García. Los ataques contra los del partido naranja 
—particularmente contra el mandatario jaliscience— se desataron desde la 
mismísima presidencia de la República al arranque del gobierno y han 
subido y bajado de intensidad, según los humores y los acuerdos a los que 
llegan de un lado y del otro en distintos temas. 
Pero de unos meses para acá, personeros del gobierno de la 4T —
encabezados por el secretario de Gobernación, Adán Augusto López y el 
coordinador de los diputados guindas, Ignacio Mier— han recrudecido el 
golpeteo hacia MC.  
Y a ellos se han sumado los priistas desde su dirigencia, con Alejandro Alito 
Moreno; y su coordinador en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira. 
Juegan al uno-dos. Al PRIMOR contra MC, advierten los naranjas desde 
todos los rincones. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/31/opinion/010o1pol 
El triunfo de Luiz Inácio Lula da Silva en Brasil permitirá la consolidación de 
un eje político y económico entre gobiernos progresistas sudamericanos 
(Argentina, Chile, Bolivia y Perú) y México, con Andrés Manuel López  
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Obrador como el personaje de esa corriente con mayor concentración de 
poder institucional (el propio Lula será impulsado a la moderación por los 
triunfos de la derecha en el Congreso y en varios gobiernos estatales) y con 
mayor probabilidad de continuidad institucional tras entregar el mando en 
2024. Los gobiernos progresistas sudamericanos viven, con diversos 
matices, pugnas internas, ineficacia política, presiones de grupos de poder 
fáctico y complicaciones económicas, de tal manera que el nuevo arribo de 
Lula al gobierno del gigante subcontinental constituye un estímulo, a pesar 
de que el propio cuadro brasileño se muestra complejo. La unidad política 
AMLO-Lula será importante en la promoción de planes latinoamericanos. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/31/opinion/008o1eco 
A pesar de la terrible experiencia de la pandemia, la guerra en Ucrania, la 
inflación mundial y el desorden que han creado los bancos centrales con los 
continuos aumentos de los intereses de los créditos, México está viviendo 
un buen momento en su economía. Sorprendente crecimiento de 4 por 
ciento del PIB, incremento del consumo, 21 millones de trabajadores en el 
IMSS, inflación contenida, peso estable (ayer en el aeropuerto de la Ciudad 
de México la cotización del dólar bajó hasta 19.50 pesos). La que no anda 
bien es la clase política. El espionaje, la delación y la traición son las reglas 
de un juego caótico. El guacamayazo ha puesto en tensión a nuestros 
políticos y empresarios: ¿quién sigue en el contenido de los terabytes?). 
Por otro lado, la gobernadora Layda Sansores anda desatada, ya la demandó 
el senador Ricardo Monreal, aunque el único delito que podría proceder –
viendo el asunto con humor negro– es el de usurpación de funciones. Está 
desplazando al lento fiscal general Alejandro Gertz Manero. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/10/31/opinion/008o1eco


 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Realizan elección de órganos ejidales en Carlos A. Carrillo  
https://imagendeveracruz.mx/estado/elijen-organos-ejidales-en-carlos-a-carrillo/50256307 
Veracruz. - Cirilo Rosado Salto es otra vez presidente del Comisariado Ejidal 
del ejido San Cristóbal del municipio de Carlos A. Carrillo.  
En donde por unanimidad, y en segunda convocatoria, fue elegida la planilla 
para conformar el Comisariado Ejidal y el Consejo de Vigilancia, que serán 
presididos, por presentación de planilla única, por Cirilo Rosado Salto y 
Oscar Camacho Delgado, respectivamente.  
Ello en asamblea normada por el Residente de la Procuraduría Agraria en 
Cosamaloapan, Ángel Barrios Domínguez, y presidida por Jorge Benítez 
Trujillo, aunque no hubo cotejo, dado que sólo se presentó una planilla. 
Así que los 69 ejidatarios que asistieron a dicha asamblea de un total de 531 
ejidatarios, en segunda convocatoria, firmaron la aclamación de Cirilo 
Rosado Salto, como presidente del Comisariado Ejidal del ejido "Carlos A. 
Carrillo", quien ya había sido titular del ejido en anterior período. 
Al caso, hay situación de que habrían fallecido alrededor de 145 ejidatarios o 
ejidatarias, así que se verá de depurar el padrón, que suma en total 531 
nombres de ejidatarios y ejidatarios. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Mujeres de Guachochi son agraristas y dueñas legítimas de su 
tierra: Bienestar  
https://laopcion.com.mx/local/mujeres-de-guachochison-agraristas-yduenas-legitimas-de-
su-tierra-bienestar-20221029-406152.html 
Chihuahua, Guachochi. - Con el objetivo de otorgar certeza jurídica a 
mujeres agraristas y campesinos, en su mayoría rarámuris, la Procuraduría 
Agraria (PA), el Registro Agrario (RAN) y el Tribunal Único Agrarista (TUA) 
llevaron a cabo la Jornada de Justicia Itinerante “Mujeres por el Acceso a la 
Tierra” en la cabecera municipal de Guachochi el pasado 26 de octubre. 
En el salón del Consejo Municipal, los titulares de la PA, Víctor Juárez 
Rentería y del RAN, Flor Pilar Cázares Holguín, así como el magistrado Rafael 
Gómez Medina acudieron con sus respectivos equipos de trabajo para 
atender diversas situaciones legales.  
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Al acto acudieron más de 200 personas, 100 de ellas mujeres agraristas, a 
quienes están dirigidas estas jornadas históricas que buscan disminuir la 
brecha de desigualdad entre hombres y mujeres en materia de derechos 
agrarios. Entre los trámites que se realizaron se encuentran más de 83 
jurisdicciones voluntarias, que son soluciones legales a través del TUA, 50 
constancias de vigencia de derecho gestionadas por la PA para ejidatarias y 
ejidatarios, levantamiento listas de sucesión, que son testamentos de la 
propiedad del ejido, por parte del RAN, entre otros.  
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 31/10/2022  
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5670109&fecha=31/10/2022#gsc.tab=0 
LINEAMIENTOS para la emisión, actualización, rectificación y/o modificación 
de opiniones técnicas en ordenamiento territorial. 
 
Gobierno federal restituye casi 30 mil hectáreas de tierra al 
pueblo yaqui; continuarán acciones de justicia: presidente  
https://lopezobrador.org.mx/2022/10/29/gobierno-federal-restituye-casi-30-mil-hectareas-
de-tierra-al-pueblo-yaqui-continuaran-acciones-de-justicia-presidente/ 
Sonora, Guaymas. - En su visita a Guaymas, Sonora, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador firmó el decreto por el cual se restituyen y entregan 
29 mil 241 hectáreas de tierra al pueblo yaqui. Esta acción forma parte de los 
compromisos hechos en el Plan de Justicia firmado en 2021. “Hicimos el 
compromiso de restituir la tierra a partir de la resolución presidencial del 
general Lázaro Cárdenas y por eso se está hablando de que este es un acto 
histórico, porque se están restituyendo a los pueblos yaquis alrededor de 30 
mil hectáreas. Tomamos en cuenta que hay la posibilidad de ampliar esta 
restitución, pero ya hemos cumplido en una primera etapa”, señaló el jefe 
del Ejecutivo. El otorgamiento de estas tierras se traduce en el 
cumplimiento de la restitución total de 33 mil hectáreas, un crecimiento de 
10 por ciento de tierras en propiedad del pueblo yaqui, informó el secretario 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón. Durante su 
reunión con autoridades tradicionales yaquis, el mandatario afirmó que 
continuará el trabajo conjunto para atender las necesidades de esos 
pueblos y se comprometió a regresar cada dos o tres meses a evaluar el  
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avance. “Vamos a seguir adelante porque aquí está el equipo que va a seguir 
trabajando con ustedes. (…) Trabajar con ustedes, hacer justicia en los 
pueblos yaquis, es un homenaje a todos los que perdieron la vida, los que 
lucharon en la Revolución por la justicia, por la libertad, por la democracia”, 
refirió. 
 
Histórico: presidente de la República firma decreto para 
restitución de tierras a pueblos yaquis  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/historico-presidente-de-la-republica-firma-decreto-
para-restitucion-de-tierras-a-pueblos-yaquis-318460 
Sonora, Guaymas. - “Hacer justicia en los pueblos yaquis es un homenaje a 
todos los que perdieron la vida, los que lucharon en la Revolución por la 
justicia, por la libertad, por la democracia, por la soberanía nacional.” 
Así lo dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador luego de firmar el 
Decreto por el que se entregan, en restitución y resarcimiento a favor del 
pueblo yaqui, los polígonos ubicados en los municipios de Guaymas y 
Cajeme, estado de Sonora, con superficie total de 29 mil 241 hectáreas 
https://bit.ly/3fjNCf4 
El primer mandatario subrayó que nunca debe olvidarse el despojo, el 
sufrimiento y las masacres padecidas por los pueblos originarios durante la 
dictadura de Porfirio Díaz, especialmente los yaquis, víctimas de una guerra 
de exterminio. Añadió que, a pesar de la voluntad de justicia de Francisco I. 
Madero, fue Lázaro Cárdenas del Río quien llevó a la práctica el ideal 
revolucionario de iniciar la restitución de tierras, momento en que los 
pueblos yaquis reciben las primeras 491 mil 649 hectáreas mediante una 
resolución no ejecutada en su totalidad.  
“Por eso hicimos el compromiso de restituir la tierra a partir de la resolución 
presidencial del general Lázaro Cárdenas. Y por eso se está hablando de que 
este es un acto histórico, porque se están restituyendo a los pueblos yaquis 
alrededor de 30 mil hectáreas. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Gobierno de México expone medidas para alcanzar metas de 
reducción de gases de efecto invernadero  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/gobierno-de-mexico-expone-medidas-para-
alcanzar-metas-de-reduccion-de-gases-de-efecto-invernadero 
En el encuentro que sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador 
con el enviado especial presidencial para el clima, John Kerry, y sus 
respectivos equipos, para dialogar sobre el Plan Sonora, las energías limpias 
y el cambio climático, la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, María Luisa Albores González, reiteró que en la 
Contribución Determinada a Nivel Nacional (NDC) existe el compromiso de 
nuestro país de reducir el 30% de gases de efecto invernadero al 2030 y 
hasta el 40% de manera condicionada. Explicó que para alcanzar la meta del 
30%, se tienen identificadas 35 medidas en todos los sectores económicos 
que se clasifican en tres rubros: Soluciones naturales, transporte bajo de 
carbono, y regulación y fomento industrial, con las que se puede lograr una 
mitigación anual total estimada de 88.9 millones de toneladas de bióxido 
de carbono equivalente (MtCO2e) para 2030.  
Como parte de las soluciones naturales mencionó el Programa Sembrando 
Vida, con una mitigación anual de 4 millones de toneladas de bióxido de 
carbono (MtCO2); la creación de nuevas Áreas Naturales Protegidas, que 
permitirían reducir 8 MtCO2 anuales, y la Estrategia Nacional de Carbono 
Azul, con una contribución anual de 15 MtCO2e. En cuanto al transporte de 
bajo carbono, la titular de la Semarnat comentó que se trabaja en el 
desarrollo de estrategias de electromovilidad, trabajo remoto y transporte 
ferroviario. En este último destaca el Tren Maya, donde se tiene una 
oportunidad de reducción de 0.4 MtCO2e anuales para 2030. 
 
LOS TRIBUNALES AGRARIOS CONTINÚAN APLICANDO 
LINEAMIENTOS PARA EL USO DE MEDIOS ELECTRÓNICOS EN 
LA JUSTICIA  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8619 
Ciudad de México. - El H. Pleno del Tribunal Superior Agrario emitió Acuerdo 
General número 13/2021, por el que se establecen los lineamientos para el 
uso del correo electrónico institucional en los Tribunales Agrarios, que tiene 
por objeto establecer medidas que permitan el intercambio de información 
oficial de manera pronta y eficaz entre los Tribunales Agrarios, medida que 
permite generar ahorro en el gasto público, de acuerdo a lo establecido en  
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la Ley Federal de Austeridad Republicana. Destacar que tiene como 
finalidad homologar la imagen institucional en el intercambio de 
información oficial, preferentemente, como medio que coadyuve en el 
desarrollo de las funciones de las y los servidores públicos agrarios con 
apego a los principios de eficiencia, eficacia, economía, prontitud y 
transparencia. Asimismo, mediante Acuerdo General número 14/2021, por el 
que se aprueban los lineamientos para el uso de medios electrónicos en el 
desahogo de audiencias, notificaciones y comunicaciones en los asuntos 
competencia de los tribunales agrarios, su objetivo es establecer los 
parámetros mínimos de observancia por los Tribunales Agrarios en el 
empleo de las Tecnologías de la Información y la Comunicación, que 
consiste en el desahogo de la audiencia de ley por videoconferencias, la 
realización de notificaciones que por naturaleza así lo permita y la 
realización de requerimientos a otras autoridades e instituciones. 
 
Denuncian pobladores de Kancabchén a presunto explotador 
de tierras  
https://noticiaspedrocanche.com/2022/10/30/denuncian-pobladores-de-kancabchen-a-
presunto-explotador-de-tierras/ 
Quintana Roo, José María Morelos. - Este día, pobladores de la comunidad 
de Kancabchén, en este municipio, se manifestaron en el parque de esta 
localidad, para denunciar a un presunto explorador de tierras, de nombre 
Samuel Uicab Aguilar, a quien acusan de amenazar al pueblo y de falsificar 
permisos para hacer uso de más de mil 200 hectáreas, propiedad de la 
nación. En entrevista, Julio César Cab Gómez, dirigente del comisariado 
ejidal de esta comunidad, aseguró que el denunciado lleva más de un año 
amedrentando al pueblo con amenazas y disparos al aire, para evitar que los 
pobladores actúen contra él por la explotación que realiza. 
Agregó que este sujeto ha sido ya sancionado por la Profeco, quien le 
decomisó más de mil pies de madera, sin embargo, dijo, ya continuado 
haciendo uso de estas tierras, argumentando que cuenta con un permiso 
que presuntamente le otorgó en su momento el ex subdelegado de la 
comunidad, Gaspar Melchor Chanché. Apuntó que además Samuel Uicab 
Aguilar ha sido denunciado ante la Fiscalía General del Estado, aunque 
señaló que esta corporación les ha asegurado que cuenta con los permisos 
para operar en esas tierras.  
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En ese sentido, el comisariado ejidal exigió a la fiscalía que actúe “a 
profundidad”, pues afirmó que el único que puede otorgar permisos para 
hacer uso de tierras nacionales es la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu). 
 
“Tren Maya sí, pero con pago justo”: Ejidos del Sur rechazan 
propuesta de representante de AMLO de pagar a 143.50 pesos 
el M2, exigen 250 pesos  
https://noticiaspedrocanche.com/2022/10/30/tren-maya-si-pero-con-pago-justo-ejidos-del-
sur-rechazan-propuesta-de-representante-de-amlo-de-pagar-a-143-50-pesos-el-m2-exigen-
250-pesos/ 
Quintana Roo, Chetumal. - El ejido de Juan Sarabia rechazó rotundamente 
la propuesta de pago por sus tierras presentada por el subsecretario 
territorial de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU), Daniel Fajardo Ortiz, quien intentó imponer su voluntad ante la 
asamblea. Fajardo Ortiz expuso ante los más de 400 ejidatarios que el pago 
acordado fue de 143.50 pesos el metro cuadrado, lo que ocasionó la molestia 
de los agremiados y exigieron mínimo 250 pesos metro. 
En consecuencia, a lo anterior, los ejidatarios manifestaron que el “Tren 
maya si pero con pago justo” cómo se ha hecho en otros ejidos, por lo que 
rechazaron la propuesta del funcionario federal. Por su parte, el comisariado 
ejidal Marco Jiménez Potencian, expresó que “estamos con nuestro 
presidente, estamos con su proyecto del tren maya, lo que no estamos de 
acuerdo es con el trato con que los funcionarios que están negociando el 
pago de las tierras nos quieren tratar como de segunda”. 
Ante la negativa, el subsecretario territorial advirtió a los ejidatarios que el 
presidente, Andrés Manuel López Obrador, ya ordenó suspender el proyecto 
si no aceptan el acuerdo propuesto. Sin embargo, le reprocharon que al 
presidente no le han informado la verdad, al mismo tiempo que le dijeron 
que le dan todo el apoyo al proyecto y al presidente pero con un pago justo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://noticiaspedrocanche.com/2022/10/30/tren-maya-si-pero-con-pago-justo-ejidos-del-sur-rechazan-propuesta-de-representante-de-amlo-de-pagar-a-143-50-pesos-el-m2-exigen-250-pesos/
https://noticiaspedrocanche.com/2022/10/30/tren-maya-si-pero-con-pago-justo-ejidos-del-sur-rechazan-propuesta-de-representante-de-amlo-de-pagar-a-143-50-pesos-el-m2-exigen-250-pesos/
https://noticiaspedrocanche.com/2022/10/30/tren-maya-si-pero-con-pago-justo-ejidos-del-sur-rechazan-propuesta-de-representante-de-amlo-de-pagar-a-143-50-pesos-el-m2-exigen-250-pesos/


 

 

 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

